



# MODE

## «1997», année électrique

**Au musée Galliera à Paris, une dense exposition revient sur un millésime prolifique, voire décisif, en matière de création comme de réorganisation du secteur. Et montre à quel point cette année-là fut un moment de bascule pour la carrière de nombreux créateurs.**

**U**n top à manches courtes et une jupe longue, le dos en vichy - gris et blanc en haut, noir et blanc en bas. Dit comme ça, RAS. C'est une silhouette ouverte pourtant - 1997 -, la nouvelle exposition du musée Galliera, à Paris. Et pour cause : les formes sont folles, les vêtements sont parades de protubérances, de rembourrages (des coussins d'ouate positionnés sous des tissus imprimés stretch) qui renforcent le corps, le sculptent en déplaçant les repères et proportions habituels. Du beau bizarre, imprévisible, fascinant et perturbant à la fois, typique de Rei Kawakubo, la grande prétresse japonaise de la mode et de la magie. Comme des garçons.

C'est du moins ce qu'en se dit aujourd'hui, vingt-six ans plus tard. Entre-temps, la collection (printemps-été 1997) dont émane ce look, «Body Meets Dress. Dress Meets Body» (le corps rencontre la robe, la robe rencontre le corps), s'est imposée comme une étape clef de la mode contemporaine. À l'époque, elle a surtout dérangé. À l'époque, elle a surtout dérangé. Ses Menées dans l'*International Herald Tribune*, Punk revendiquée et étanche au cinéma de la mode, Kawakubo entonne le clou, dans une de ses très rares interviews : «Je m'inquiète que de voir des vêtements expérimentaux constitue, pour certains, une sorte de libération mentale. Ça envoie l'esprit.»

**SINGULARITÉ TRANCHEANTE** C'est précisément l'objet de l'exposition (sous-titrée «Fashion Big Bang») : montrer, une cinquantaine de preuves à l'appui, que 1997 est une année où bien des lignes ont bougé dans la mode, de façon plus ou moins perceptible. Le scénariste a criqué, avec un faisceau de

grosses fantômes», écrit Susy Menkes dans l'*International Herald Tribune*. Punk revendiquée et étanche au cinéma de la mode, Kawakubo entonne le clou, dans une de ses très rares interviews : «Je m'inquiète que de voir des vêtements expérimentaux constitue, pour certains, une sorte de libération mentale. Ça envoie l'esprit.»

Circulez, y en croise tout à voir. On retrouve ses robes à protubérances un peu plus loin dans l'exposition, dans une version pour Merce Cunningham : cette année-là, le chorégraphe américain lui a donné

Scenario de Merce Cunningham, par le ballet de l'Opéra de Lyon. Costumes et lumières de Rei Kawakubo.  
PHOTO LAURENT PHILIPPE DIVERGENCE

«positifs et de faits qui fourvoient collectivement date et hauteur, pour les carrières des créateurs et l'histoire de la mode», pointe le commissaire Alexandre Samson, responsable de collections, haute couture et mode contemporaine à Galliera, 1997, année électrique.

Autre déflagration, la collection «Stockman» de Martin Margiela. Le créateur belge bouleverse alors la mode depuis neuf ans, dans le fond (ses vestimentaires déstructurés et reconstruits, proposent d'autres proportions, convoquent le recyclage, upcycling avant l'heure, entre autres) comme dans la forme (ses défilés) sont plus proches du happening que du spectacle bâché et sa façon de communiquer lui vaut le surnom d'«homme invisible». On le dit «conceptuel», «cébral», on lui pose le vêtement dans ses retranchements. Là, il opère un fracassant retour aux fondamentaux, avec un buste de mannequin (Stockman) emblématique des ateliers de couture, pour épouser d'une ode à la fabrication.

L'étude d'un drap suggère un travail en cours, écarte les effets de manche des défilés (la collection a



Thierry Mugler,  
collection «les insectes»  
haut de gamme printemps-  
été 1997. PHOTO  
JEAN-BAPTISTE MORIN/NOIR

A droite:  
Martin Margiela,  
collection «Stockman»  
prêt-à-porter printemps-  
été 1997. PHOTO FRANCINE  
COCHET/PHOTOPQR/LEADERPHOTO

été présentée telle quelle, sur des Stockman), elle est d'une franchise et d'un dépouillement qui suggestent une croyance totale dans le savoir-faire. La même année, Martin Margiela surprend encore en devenant directeur artistique du prêt-à-porter féminin chez Hermès, maison que l'imagination collective stère aux antipodes de l'avant-gardisme. La greffe prend immédiatement, entre goût partagé de l'artisanat, trouvailles et singularité sobre mais tranchante.

1997, c'est aussi la collection «Hommages» de Yohji Yamamoto. Douze ans plus tôt, le créateur japonais a renversé la table avec un défilé dans la cour Carrée du Louvre uniquement composé de silhouettes nouées (normis les visages peints en blanc), qui bouleversait la doxa en cours dans la mode féminine : coupes amples inspirées de vestimenta masculin, assiett asymétriques, aspect non fini voire abîmé (trous, efflorescences, plis nus). Bien secoués, certains ont parlé d'«Hermès-Yamamoto». Avec «Hommages», Yamamoto salut les grands maîtres de la haute couture, cette tradition éminemment française,

aux redoutables jeans taille basse des années 2000. Mais on est surtout frappé par la bataille de hautes qui a lieu du côté de la haute couture, «alors qu'en 1996, rappelle Alexandre Samson, tout le monde le disait mort». Christian Lacroix, qui fête les dix ans de sa maison, propose une féminité plus classique mais portée par un souffle baroque qui attirent son acme en 1997. L'américain Alber Elbaz et son enthousiasme pimpage sortent la marque Guy Laroche de la capitulation. Nicolas Ghesquière, jusque-là incertain au batallion, ravive la radicalité de Balenciaga... On l'assimile à un ballon à multiples bandes, où ça tire dans tous les sens.

### SÉRIE FUNÈRE

Le prêt-à-porter n'est pas un reste. Le Belge Raf Simons et le Français Hedi Slimane, nouveau DA de Saint Laurent, amorce une nouvelle silhouette masculine avec des gilets hâves et des vestimentaires aux échecs punk et rock. Une nouvelle vague belge (Josphine Thissier, Véronique Branquinho, Olivier Theyskens) prend ses quartiers. Stella McCartney arrive chez Chloé, et la

«nepo baby» (fille de) attendue au tournant convainc par une légèreté très bien pesée. Le Chypriote expérimental Hussein Chalayan coupe les souffles avec «Between», collection qui interroge l'interaction entre croyances, identités et vêtements, avec des silhouettes en tchadors plus ou moins courbés. Mais 1997, ça sort aussi des p'tits trégiels. Le 15 juillet à Miami, Gianni Versace tombe sous les balles du tueur en série Andrew Cunanan. Sa sœur Donatella reprend le flambeau du glamour et du sexy. Quarante jours plus tard, Lady Diana, la puéricultrice timide devenue icône de mode, qui avait assisté aux obsèques de son ami Gianni, meurt sous le pont de l'Alera. Cette série funèbre avait commencé en début d'année avec la mort, à 20 ans, du photographe Davide Sorrenti. Ses images saturniennes traversées de mannequins qui flottent, planent, dorment (comme !?), ont participé à la veine «héroïne chic». Trois mois après son décès, sa mère Francesca, elle-même photographe, interpellait la profession dans une lettre ouverte : «Faire croire que la drogue et la mort, c'est chic, ce n'est pas de la naïveté, c'est du mensonge.» L'affaire a fait réagir jusqu'au président Clinton, dans une allocution dont on peut voir des extraits : «Inutile de glorifier l'addiction pour vendre des vêtements». L'héroïne-chic a vécu.

A côté de ça, l'événement du premier «it bag» (composé par toutes), en l'occurrence le sac baguette Fendi, ou l'ouverture du premier «concept store» français (Colette) peuvent sembler insignifiants. Mais ils annoncent des tendances qui vont se généraliser, de même que se précise à la montée mondiale du luxe, emmené par le groupe LVMH. C'est d'ailleurs l'un des aspects intéressants de cette exposition pas énorme mais dense : en agrégant des énoncements très différents, elle donne à réfléchir sur ici et maintenant, alors que moult événements traversent la mode, de la montée en puissance de causes (climat, féminisme, diversité, inclusivité, fluidité des genres...) à la nomination d'un non-conjuré à la tête d'une marque majeure - Pharrell Williams chez Vuitton -, en passant par le triomphe des influenceurs. 2023, annus quod ?

# RADAR/

1997, FASHION BIG BANG  
au palais Galliera, musée  
de la Mode de la ville de Paris.  
10, avenue Pierre 1er de Serbie  
75008, jusqu'au 16 juillet.  
Rense : Palaisgalliera.paris.fr